

# El Foro Campesino

Junto con el 47.º período de sesiones  
del Consejo de Gobernadores del FIDA

12 y 13 de febrero de 2024



Investing in rural people  
Investir dans les populations rurales  
Invertir en la población rural

# Octava reunión mundial del Foro Campesino

## ¿Qué es el Foro Campesino?

El Foro Campesino es un proceso de consulta y diálogo en curso, de carácter ascendente y tripartito, que mantienen las organizaciones de pequeños productores, pescadores artesanales y pastores — denominadas en su conjunto organizaciones de agricultores—, el FIDA y los gobiernos, y cuya labor se centra en el desarrollo agrícola y rural y la reducción de la pobreza. El Foro se sustenta en la creación de asociaciones concretas y en la colaboración en los planos nacional y regional.

El Foro se concibió en julio de 2004, en el transcurso de una reunión entre varios dirigentes de organizaciones de agricultores africanas y el Presidente del FIDA. En octubre de 2004 se celebró en la Sede del FIDA una primera edición del Foro, en la que participaron representantes de ocho organizaciones de agricultores. En el taller posterior, organizado en 2005, se puso en marcha oficialmente el proceso del Foro Campesino, cuyo objetivo radicaba en brindar orientaciones estratégicas a las operaciones del FIDA y determinar de manera conjunta las oportunidades para establecer asociaciones en el marco de los proyectos de inversión y los programas del FIDA en los países.

La edición de 2024 conmemorará el 20.º aniversario del Foro Campesino, que se ha ido perfeccionando como una herramienta estratégica para reforzar la asociación entre el FIDA y las organizaciones de agricultores sobre la base de los resultados conseguidos, las enseñanzas extraídas, los desafíos afrontados y las oportunidades encontradas en distintos ámbitos (nacional, regional y mundial). En consecuencia, está previsto definir de manera conjunta las perspectivas futuras para la asociación entre el Fondo y este tipo de organizaciones, tanto en lo que respecta a las operaciones como al diálogo sobre políticas.

## Descentralización del Foro Campesino

En la sexta reunión mundial del Foro Campesino, celebrada en 2016, se acordó descentralizar este proceso con el objetivo de reforzar el impacto en los países. En la actualidad, el Foro Campesino se organiza en torno a un ciclo cuatrienal, de modo que se celebran reuniones mundiales cada cuatro años y reuniones regionales entre medio. Este cambio se introdujo en consonancia con el programa de reforma del FIDA y su proceso de descentralización, encaminado a aumentar la presencia del FIDA en los países y afianzar sus asociaciones con los interesados nacionales, así como a reforzar los resultados y el impacto de sus operaciones.

El primer ciclo de reuniones regionales del Foro Campesino tuvo lugar entre 2017 y 2019 en África, Asia y el Pacífico y América Latina y el Caribe, y contó con la participación de más de 200 dirigentes de organizaciones de agricultores —en representación de millones de pequeños productores, pescadores artesanales y pastores— y más de 400 miembros del personal del FIDA, funcionarios gubernamentales y directores de proyectos respaldados por el FIDA. Las deliberaciones mantenidas en esas reuniones regionales sirvieron de base para el Foro Campesino de 2020. Entre septiembre de 2022 y febrero de 2023, el segundo ciclo de reuniones regionales se amplió para abarcar todas las regiones en las que opera el FIDA, a saber, el Cercano Oriente, África del Norte, Europa Oriental y Asia Central. Por consiguiente, se organizaron siete reuniones regionales (una en cada una de las siguientes regiones: África Occidental y Central, África Oriental y Meridional y Asia y el Pacífico; y dos en América Latina y el Caribe y en el Cercano Oriente, África del Norte y Europa). Estas reuniones contaron con la participación de más de 230 dirigentes de organizaciones de agricultores —en representación de millones de pequeños productores, pescadores artesanales y pastores— y más de 340 miembros del personal del FIDA, funcionarios gubernamentales y directores de proyectos respaldados por el FIDA.

Entre los principales productos de esas reuniones regionales se encuentran los **planes de acción**, que comprenden recomendaciones desglosadas por países. Los planes de acción se centran en afianzar la colaboración entre las organizaciones de agricultores y el FIDA en el contexto de las operaciones del Fondo, incluidos los programas sobre oportunidades estratégicas nacionales, el diseño y la ejecución de los proyectos y la actuación en materia de políticas a nivel de los países. Como han demostrado las dos rondas de reuniones regionales, la descentralización del Foro Campesino resulta, en efecto, fundamental para acercarse a las intervenciones en los países, que brindan más oportunidades para seguir profundizando la asociación entre el FIDA y las organizaciones de agricultores.

## Foro Campesino de 2024

La octava reunión mundial del Foro Campesino se celebra tras cuatro años de una incertidumbre sin precedentes a raíz de la crisis sanitaria mundial provocada por la COVID-19 y sus consecuencias socioeconómicas en los medios de vida de los pequeños agricultores, productores de alimentos, pescadores artesanales y pastores de todo el mundo. A continuación, estalló la guerra entre la Federación de Rusia y Ucrania, con su consiguiente impacto en la volatilidad de los precios de los alimentos y la energía, que ha afectado drásticamente a los agricultores familiares. Además, ante este contexto de múltiples crisis, las consecuencias del cambio climático — como el estrés hídrico que afecta a los cultivos y al ganado, la erosión costera ocasionada por el aumento del nivel del mar y la presencia impredecible de plagas— generan un impacto cada día mayor, lo que reafirma la necesidad de que los gobiernos y los pequeños agricultores familiares inviertan en sistemas alimentarios sostenibles y resilientes al clima a través de la promoción de una transición a prácticas agrícolas como la agroecología.

El Foro Campesino mundial de 2024 está estrechamente ligado a una serie de procesos institucionales clave del FIDA, pues se produce tras la Consulta sobre la Decimotercera Reposición de los Recursos del FIDA (FIDA13) y se celebra de manera paralela al Consejo de Gobernadores del FIDA, cuyo 47.º período de sesiones tendrá lugar los días 14 y 15 de febrero. Cabe destacar que, por primera vez, el FIDA ha venido participando oficialmente en consultas mantenidas con organizaciones de la sociedad civil en las zonas rurales, incluidos representantes de organizaciones de agricultores, desde que comenzó el proceso de la Decimotercera Reposición.

Las organizaciones de agricultores son fundamentales para tres esferas prioritarias de la FIDA13: i) contribuyen a la preservación de la biodiversidad, la gestión de los recursos naturales y las medidas de adaptación y mitigación resilientes al clima, además de respaldar la transición de sus miembros hacia sistemas alimentarios más sostenibles y resilientes; ii) tienen la capacidad de crear asociaciones rentables con el sector privado en las cadenas de valor, a través de las economías de escala y la adición de valor, y iii) al ser organizaciones de base, pueden llegar de manera eficaz

a las personas vulnerables del medio rural que se encuentran en situaciones de fragilidad, como ha quedado demostrado durante la pandemia y en las zonas de conflicto.

## 2019-2028: Decenio de las Naciones Unidas de la Agricultura Familiar

La octava reunión mundial del Foro Campesino se produce a mitad de camino del **Decenio de las Naciones Unidas de la Agricultura Familiar (2019-2028)**. Se trata de una oportunidad única para reflexionar sobre la figura de los agricultores familiares como agentes fundamentales del cambio para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible, y evaluar los progresos logrados en la aplicación del Plan de acción mundial del Decenio de las Naciones Unidas para la Agricultura Familiar, en el que el FIDA y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) participan conjuntamente en calidad de organismos de ejecución.

A tal efecto, en diciembre de 2023 el FIDA aprobó una donación por valor de USD 1 millón con el fin de respaldar los procesos de actuación en materia de políticas en el marco del Decenio, en colaboración con el Foro Rural Mundial y la Secretaría del Decenio, con sede en la FAO. Esta donación contribuirá a aplicar los planes de acción nacionales relacionados con la agricultura familiar, junto con los comités nacionales conexos, y garantizará la participación de los agricultores familiares en los encuentros relacionados con las políticas y el intercambio de conocimientos sobre la materia, como la reunión mundial del Foro Campesino de 2024. En última instancia, se espera que la donación contribuya a mejorar el marco de políticas para respaldar a los agricultores familiares y a sus organizaciones en los países objetivo.



@FIDA/Susan Beccio



@FIDA/Juan Ignacio Cortés



@FIDA/Susan Beccio

## ¿Quién asistirá?

El Comité Directivo del Foro es el encargado de proponer a los representantes de las organizaciones de agricultores que asistirán a la reunión mundial. La reunión de este año, que se celebrará en Roma los días 12 y 13 de febrero, aunarà a más de 80 dirigentes de organizaciones agrícolas —en representación de millones de pequeños agricultores y productores del medio rural de todo el mundo— y a 36 observadores asociados.

## Sinopsis del programa

El lunes 12 de febrero, el Presidente del FIDA, Sr. Álvaro Lario, y la Vicepresidenta Adjunta del Departamento de Estrategia y Conocimientos, Sra. Jyotsna Puri, darán comienzo a la octava reunión mundial del Foro Campesino, junto con los miembros del Comité Directivo Mundial del Foro Campesino. A continuación, el FIDA presentará su análisis de la evolución de las asociaciones con las organizaciones de agricultores, sobre la base del informe “Asociación en marcha: 2020–2023” y el documento conceptual sobre la colaboración entre el Fondo y este tipo de organizaciones. Asimismo, se celebrarán dos sesiones paralelas de grupos de trabajo en torno a los aspectos estratégicos de la asociación, y los resultados de estas deliberaciones se expondrán en la sesión plenaria.

El segundo día, se presentarán los principales programas regionales en apoyo de las organizaciones de agricultores (FO4A, FO4LA, FO4ACP y PMASA<sup>1</sup>) y se hará hincapié en los elementos innovadores, los resultados más importantes y las enseñanzas extraídas. Además, se celebrarán dos nuevos debates temáticos paralelos en los que se abordarán las cuestiones de la resiliencia al cambio climático y la conservación de la biodiversidad, y el acceso de los pequeños productores a la financiación. También tendrán lugar tres actos paralelos, a saber, “Aunar esfuerzos para impulsar los derechos de los campesinos a través de la aplicación de la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Campesinos”, “Reforzar la capacidad de las organizaciones de agricultores para contribuir a la resiliencia y la transformación de los sistemas alimentarios sostenibles” y “¿Cómo se puede ayudar a los jóvenes para que lideren la producción sostenible de alimentos en el futuro?”. Estos actos estarán organizados de manera conjunta por el FIDA y las

siguientes organizaciones de agricultores, respectivamente: La Vía Campesina, la Organización Panafricana de Agricultores y la Red Intercontinental de Organizaciones de Agricultores Ecológicos.

Posteriormente, durante la sesión de clausura del Foro Campesino, que contará con la presencia de los Gobernadores, los representantes de la Junta Ejecutiva y el personal directivo superior del FIDA, se expondrá una síntesis de las deliberaciones y recomendaciones, que habrá sido elaborada y aprobada previamente por la delegación del Foro Campesino al completo. La octava reunión mundial del Foro Campesino concluirá con un discurso de la Vicepresidenta del FIDA, Sra. Gérardine Mukeshimana.

Finalmente, el miércoles 14 de febrero, en la Sede del FIDA, el representante de una organización de agricultores formulará una declaración sobre la síntesis de las deliberaciones ante los delegados del 47.º período de sesiones del Consejo de Gobernadores.



@FIDA/Susan Beccio



@FIDA/Ishad Khan

1 Organizaciones de Agricultores para Asia; Organizaciones de Agricultores para América Latina; Organizaciones de Agricultores para África, el Caribe y el Pacífico; y Programa Mundial de Agricultura y Seguridad Alimentaria.